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临汾市各县（市、区）环境空气质量排名

环保 沿前

本刊邮箱：lfrbcjzk@163.com 本版责编：郭 霞 本版校对：刘志霞

一、水质监测情况
根据汾河干流、浍河 7个水质自

动监测站监测结果，7月 17日至 7月
23日，汾河干流和浍河 7个跨界断面
氨氮、总磷两项指标均值都达到地表
水Ⅴ类考核标准。

二、重点工程进展情况
2020年我市水污染治理 43项重

点工程，截至 7 月 23 日，正在办理前
期手续的 9 个，已开工建设的 20 个，
已完工的 14个，开工率 79%，完工率
32.6%。较上周相比：正在办理前期手
续的 9个项目，有 1个项目有所推进；
已开工建设的 20个项目，有 9个项目
有新进展。水污染治理重点工程总体
进展缓慢。

三、相关工作要求
7 月份以来，多数河流断面水质

不能稳定达标，1-23日自动站监测数
据结果，15 个断面氨氮、总磷、COD、
高锰酸盐等指标不同程度超标，有的
断面连续多日超标。具体为：霍州汾
河北益昌桥南断面超标 7天，洪洞汾
河天井断面超标 7天，尧都区汾河下
靳桥断面超标 11天，襄汾汾河柴庄断
面超标 11天，曲沃汾河北庄断面超标
1天，侯马汾河上平望断面超标 2天、
浍河西曲村断面超标 4天，尧都区涝
洰河入汾口断面超标 5天，浮山南涝
河郑家庄西断面超标 4天，蒲县昕水
河皮条沟断面超标 16天，隰县昕水河
下胡城断面超标 11天,乡宁鄂河万宝
山断面超标 8天，吉县州川河县川口
断面超标 8天，永和芝河佛堂村断面
超标 7天，安泽沁河海东村断面超标
13天。

“我是七八年前换的天然气货车，
算是咱临汾比较早的一批。”家住城北
的货车司机贺俊杰表示，环保越来越严
是大趋势，必须顺势而为。

“当时，柴油货车是主流。好多司机
普遍认为天然气车动力不足、加气不
便，我是在亲戚朋友的反对声中买的天
然气车，而不是改造加的气罐。开起来

就知道，动力没问题。”他说，不久后，国
道、省道新建了一大批加气站，完全不
用担心加不上气。

贺俊杰从事的是长途运输，主要
向河北以及陕西、甘肃等西北地区运
送机械、钢材、卷带之类的工业产品。

“很多人说咱们临汾环保太严，对
货车不太友好，这个观点比较片面。”他

告诉记者，“很多地方比咱临汾更严，河
北、陕西等地因为环保限行、禁行的情
况比比皆是，目前车辆如果环保不达标
那真是寸步难行。”

贺俊杰说，人们普遍认为货车会造
成污染，但真正的污染源于那些不守规
矩的车主和司机，他说：“污染主要是那
些苫盖不到位，沿途抛撒的渣土车和那

些半夜出动、浓烟滚滚的老旧货车，其
实我们跑长途的车绝大部分都符合要
求。”

贺俊杰认为，应该给守规矩的人
创造更加宽松的环境，同时严查不
守规矩、排放黑烟的老旧车。他说：

“有的人，花几万块钱买一辆不知倒
了几手的老旧渣土车，只在夜里干
清运垃圾的活儿，一路抛撒造成污
染，让大家以为所有货车都是污染
大 户 。我 觉 得 ，只 要 把 这 些 车 管 住
了，柴油货车污染环境的现象就会
得到好转。对这类车要重罚，追究其
责任，才能让不守规矩的车主心生
畏惧。”

如今，外卖点餐成为人们生活中不
可或缺的一部分，订外卖的人越来越多
的同时，外卖垃圾的产生也在日益增加。

对于独居的80后卫晶来说，外卖点
餐已成为她生活的一部分。“之前有一
段时间，由于长时间点外卖，家里囤了
好多一次性餐具，扔了觉得可惜，可是

不扔放在家里又没有多大用处。”卫晶
直言，每次外卖餐食里所附送的筷子、
勺子、餐巾纸往往只会用到其中的一件
或两件。“吃面条，主要用筷子；偶尔吃
米饭，会用勺子，很少一起使用，至于餐
巾纸，有时会用，有时则随着其他餐具
一起扔进垃圾桶。”

“其实仔细想想，这样做也挺浪费
的。”卫晶表示，每次拿到外卖，打开时
会看到，用牛皮纸包装好的一次性筷
子、勺子很是精致。但让她觉得可惜的
是，用完餐后，这些东西就都成了垃圾。

“一次性餐具造成的资源浪费是显而易
见的，还有一些塑料制品极易造成环境

污染。”卫晶说，这让她觉得很痛心，从
此多了一个心眼，每次叫外卖下单时，
都会在结算页面的餐具数量处点击选
择“无需餐具”。

“虽然这在很多人眼里是一件很小
的事情，但是我愿意从点餐这件小事做
起，助力环保。”卫晶说，其实在她身边，
不乏有一些人在点外卖时会专门多要
几份餐具，这样就可以在吃其他东西的
时候拿来直接用，一次性餐具不用清
洗，直接扔掉，十分方便。对此，卫晶表
示，希望更多的人，特别是年轻人能从
当下开始注重环境保护，从点餐这样的
小事做起，助力环保，保护我们共同生
活的环境。

本报讯（通讯员 张 倩） 近日，
翼城县散煤办出台了《洁净煤村庄考
核验收办法》，旨在全面贯彻落实市、
县关于散煤污染整治的工作部署，切
实加强散煤管控，有效改善空气质量，
推动未实现清洁取暖改造区域的村庄
燃煤清洁化。

本次考核验收范围包括全县集
中供热、“煤改气”、“煤改电”等清洁
取暖改造未覆盖区域内整村实现劣
质煤清零和洁净煤入户的居民户和
行政村。村民做到劣质煤清零和洁
净煤入户的，由村委会授予“蓝牌”
户；整村居民全部实现“蓝牌”户的
村，由县散煤办授予“蓝牌”村。通过

采取有效措施，进一步完善散煤管
控工作机制，加大检查巡查网格化
监管；加大宣传力度，引导和鼓励村
民使用洁净煤；强化源头管控，坚决
杜绝劣质散煤进村入户；建立完善
购储和补贴领取机制，保障优质洁
净煤供应。

县散煤办将强化对“蓝牌”村的监
督检查，定期组织能源、生态环境、市
场监管等部门随机对“蓝牌”村进行核
查抽检，凡发现一户使用劣质煤或抽
检不合格的，除取消“蓝牌”户资格外，
同时取消该村“蓝牌”村资格，并对村
委负责人及相关责任人依据相关规定
予以处理。

货车司机贺俊杰——

让守规的人安心让守规的人安心 让违规的人畏惧让违规的人畏惧
本报记者 柴云祥

市民卫晶——

少用一次性餐具少用一次性餐具 拒绝白色污染拒绝白色污染
本报记者 卢 婷

本报讯（记者 柴云祥） 7月 21日
上午，市生态环境局侯马分局结合侯马
市“万名党员送健康”活动，组织党员干
部深入包联村侯马市卫家庄，为群众送
去了健康和环保大餐。

活动中，该分局党员干部走入群众
家中，为百姓宣讲健康教育知识和低碳
环保、禁烧秸秆垃圾等环保知识；站在街
头巷口与村民互动，发放宣讲宣传资料。

同时，该分局还与村“两委”和“第一书
记”等座谈，答疑解惑并听取诉求。

本次活动，该分局党员干部积极引
领广大群众形成科学健康、绿色低碳的
生活方式，起到了“党建+环保+健康”的
示范作用。下一步，该分局将以此次活动
为开端，不断加强生态环保队伍的建设，
开展形式多样的“党建+环保+健康”活
动，以实际行动持续帮助更多群众。

本报讯（记者 刘 超）根据全市生态
环境系统作风纪律大整顿暨警示教育活动
安排，7月21日下午，市生态环境局开展了
警示教育课活动，筑牢了全局党员干部的
思想防线，增强了他们的廉洁自律意识，进
一步锤炼了环保铁军。

此次活动，该局专门邀请了市纪委监
委宣传部副部长路俊同志莅临授课，全体
局领导、各科室单位负责人和各党支部负
责人参加。

路俊同志以《履职尽责担当，护卫蓝天
碧水》为题，从党员干部要清醒认识肩负责
任和面临的风险，监察体制改革基本情况，
被问责后给个人、家庭、社会造成的危害，

履职尽责担当和护卫蓝天碧水等四个方
面，用法律、用规定、用案例给参会人员讲
了一节生动的警示教育课。

课后，该局党组书记、局长李永芳要
求，全体参会干部要从此次授课中汲取经
验教训，进一步加强党性修养，牢固树立宗
旨意识和服务意识，维护好生态环境保护
铁军的良好形象；要绷紧纪律之弦，进一步
增强敬畏意识，强化底线思维，管好用好手
中权力，时刻警醒，保持定力，筑牢廉洁自
律“防火墙”；要坚定理想信念，提高战斗
力，增强执行力，进一步提升工作能力和工
作水平，为坚决打好打赢污染防治攻坚战
贡献应有力量。

“干净整洁的大街小巷，抬头可见的
蓝天白云，清澈美丽的汾河，临汾的环境
比以前好太多了。”日前，市区煤化巷某
火锅店店长李世杰对我市生态环境的改
善赞不绝口。

今年31岁的李世杰与朋友合伙经营
着一家火锅店，服务贴心、热情好客的他
担任店长职务已有5年时间。亲历临汾生
态环境的变迁，让他对环保情有独钟。

“火锅店能为环保作贡献的地方并

不多。”李世杰说，有关部门要求的油烟
净化器店里早就已经安装，他平时很注
重提醒顾客避免舌尖上的浪费和妥善处
理餐厨垃圾方面的工作，以此来实现自
己对保护生态环境的情怀。

“您点的菜品已经够多了，先吃着，
不够再点，咱们可以随时加。”每当顾客
点餐过多时，李世杰总会好心地提醒。

“顾客多点菜品，我就能多赚点钱，
但看着桌子上剩下的食物心里很不是滋

味。”在李世杰看来，舌尖上的浪费违背
低碳和环保理念，能避免尽量避免，自己
做不到保护环境，也要为生态环境减轻
负荷。

对于餐厨垃圾的处理，李世杰更为
关注。

“前段时间，听朋友说一些饭店直接
将餐厨垃圾倒入下水管网，导致管道口
臭味扑鼻，市民怨声载道，加大了污水处
理压力。”李世杰感叹道，“没想到剩菜剩
汤进入下水道后能造成污染，自从听了
朋友的讲述后，我就召集店里的员工开
了个会，要求他们一定把餐厨垃圾倒入
专门的收集桶内。”

“别人怎么做我不知道，但我们店一
定不会将餐厨垃圾倒入下水道。”李世杰
呼吁道，“保护环境人人有责，希望广大
餐饮行业的朋友们妥善处理餐厨垃圾，
为我们共同享有的生态环境出一份力、
尽一份责。”

“我们蒲县昕水河人工湿地水质净
化工程创先采用‘垂直潜流+水平潜流’
相结合的复合工艺，处理规模为21000立
方米/天。”

“大家看，湿地入口处有个水坝，昕
水河水和经蒲县污水处理厂处理后的
水，被水坝拦截，经水渠一同流入人工湿
地，这些Ⅴ类水流进来，在人工湿地里转
个弯，30小时后流出就可达到Ⅲ类水标
准。”市生态环境局蒲县分局项目办主任
范定国解说道。

7月 21日，我市 17个县（市、区）生
态环境部门的相关负责人在蒲县集结，
参观学习蒲县昕水河人工湿地水质净化
工程。

昕水河发源于蒲县摩天岭，是黄河
的一级支流，也是蒲县的母亲河。而就在
几年前，由于河边垃圾乱倒河道被堵，昕
水河水质变差。蒲县上下痛定思痛，启动
了昕水河人工湿地水质净化工程，并于
2018年6月投入试运行。

蒲县县委副书记、县长杨晓舟表示，
近几年，各县（市、区）的生态环境都发生
了巨大变化，特别是蒲县，今年在全力创
建国家生态文明示范县。在打赢大气、
水、土壤治理“三大攻坚战”中，全县上下
信心满满、措施强硬，效果明显。尤其是
在水治理方面，主动扛起上游担当，启动
昕水河人工湿地水质净化工程。

提及昕水河人工湿地水质净化工
程，杨晓舟娓娓道来：“这个工程最大的

优势便是零能耗、纯物理、高净化，看似3
个净化环节的背后，实则是对河水进行
了超过10次的过滤，它就像净化器里的
滤芯一样，经过层层过滤，最终保证出水
品质的达标。”

蒲县昕水河人工湿地值得推广的原
因，在于它因地制宜的科学性、复合工艺
的首创性和防治污染的有效性。

“在湿地的入水口处，我们看到的水
是混浊发黄的，再看这出水口处的水，已
经清澈透亮了。”参观者对昕水河湿地的
净化系统无不赞叹。

“这里的芦苇荡随风摇曳，好美呀！”
一行人在参观的同时，不约而同地拿出
手机拍照、录像。

“你看那边，是不是有几只野鸭子在
河中游泳呢？”顺着其中一人手指的方
向，大家把目光转向昕水河，只见几只野
鸭子在昕水河中悠然地游来游去。

市生态环境局蒲县分局局长席永红
在经验分享中明确指出，工程之所以零
能耗，是因为其因地制宜的科学选址建
设，利用湿地上下游千分之八的地势落
差，在湿地的上游修筑一条滚水坝，通过
明渠、管道把上游河水引入第一板块，再
自然平流、潜流至第二板块，经过净化回
流第三板块，整个过程不需要任何的电
力或其他动力带动。

纯物理则表现在第一板块的MBBR
生物系统，主要通过填料吸附去除水中
的有机物、氮磷、生物菌膜及部分浮游生

物；第二板块的生物湿地，主要通过丰富
的植物根系使污染物实现降解和转移；
第三板块的沉沙降污阶梯坝，是一个独
立板块，日常可对湿地出水起到进一步
净化作用，更重要的是汛期湿地关闭后，
采用倒虹吸工艺有效沉淀雨水中的颗粒
性污染物，各个板块均不使用任何化学
添加剂。

值得一提的是，昕水河人工湿地的
机制是全封闭潜流净化，在保证净化效

果的同时，不但不会损失水量，反而通过
3.25万平方米的湿地及47万株水生植物
的涵养，对昕水河水量起到一定的补充
作用。

通过两年的整体运行，蒲县昕水河
人工湿地达到了设计功效，过滤水质稳
定达到地表水Ⅲ类标准，蒲县出境断面
水质指标也实现了“三连降”。

“近一段时间以来，通过监测比对我
们直观地发现，湿地指标的各项数据都
在下降，我们蒲县的人工湿地净化工程
也在区域水环境保护中发挥了重要作
用。”席永红介绍，特别是今年蒲县实施
第三板块工程以来，昕水河的水位提高、
水面扩大，河内鱼类重现、河面水鸟栖
息、岸边柳绿花红，这里不仅成了一条水
生态景观长廊，更成了当地居民生活休
闲、娱乐健身的好去处。

火锅店店长李世杰——

妥善处理餐厨垃圾妥善处理餐厨垃圾 共同保护生态环境共同保护生态环境
本报记者 刘 超

保护环境保护环境 人人有责人人有责

扛起担当 源头治理
——蒲县昕水河人工湿地水质净化工程小记

本报记者 卢 婷 文/图
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市生态环境局

开展警示教育 增强底线意识
翼城出台洁净煤村庄考核验收办法

本报讯 （记者 刘 超） 为
消除劣质油对空气环境质量的
影响，今年以来，市市场监督管
理局主动作为，认真履职，不放
过车用燃油和车用尿素生产、销
售的任何一个环节，不断加强车
用燃油等产品质量监管，严厉打
击生产、销售不符合国家标准的
车用油品行为，助推打赢打好蓝
天保卫战。

摸清底数，量化任务，实现监
管全覆盖。该局组织各县（市、区）
市场监管局对辖区内车用燃油等
产品（含车用尿素）的生产、销售
企业及企业自备油库进行再调
查、再摸底，掌握企业经营状况，
完善工作台账，重新建立企业数
据库。要求各县（市、区）市场监管
局（分局）从 3月起，对辖区加油
站按每月 10%比例抽检，企业自
备油库按每月 30%比例抽检，实
现年度全覆盖；市局综合所对中
石化、中石油储备油库按每月
30%比例抽检，实现年度全覆盖。
与此同时，该局还将对全市加油
站、企业自备油库、储备油库按全
年 50%的比例进行监督抽查，确
保我市车用燃油等产品质量安
全，为蓝天减负、为群众增福。

依法抽检，严肃处理，震慑
违法行为。该局要求全市市场监
管系统工作人员严格按照法定
程序组织抽检，认真填写相关文
书、收集相关证据，做好现场抽样、现场
签字、现场封存、现场留存备份等工作，
确保每次抽检工作合法有效，并及时给

企业送达检验报告。对于生
产、销售不合格车用燃油等产
品的企业，要及时开展案件查
处工作，依据有关规定严肃处
理，并责令加油站（点）停业整
顿，对不合格产品追根溯源、
高限处罚，有效震慑生产、销
售不合格车用燃油和车用尿
素的违法行为，有效降低劣质
车用油品等产品对空气环境
质量的影响。

公示结果，强化宣传，保护
消费者合法权益。该局充分运
用抽检结果，在对不合格车用
油品等产品批次进行立案查处
的同时，把市局监督抽查和县
局抽检结果在市局网站公示。
通过对检测结果的公示，告知
消费者质量信息，引导消费者
购买合格产品。同时，组织工作
人员大力宣传车用燃油质量整
治相关政策要求，提升企业诚
信经营意识，督促经营主体严
把进货质量关，增强群众参与
意识，加强社会监督，营造浓厚
的社会氛围。

据了解，全市共有正在营
业的加油站 462个；油品储备
库 3 座、油罐 32 个；车用尿素
生产企业 8个；企业自备油库
8个、油罐 15个。截至目前，全
市共抽检车用汽油 349批次，
车用柴油 239批次，抽检车用

尿素 66 批次，其中在油品储备库共抽
检车用汽油 25 批次，抽检车用柴油 26
批次。

市生态环境局侯马分局

为群众送去健康和环保大餐
各县各县（（市市、、区区））生态环境部门的相关负责人参观学习蒲县生态环境部门的相关负责人参观学习蒲县

昕水河人工湿地水质净化工程昕水河人工湿地水质净化工程。。


